

# EL CASTELLANO

SEMENARIO CATÓLICO

Redacción y Administración.

Calle de la Plata, núm. 13.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.  
 Número suelto..... 0,08 "  
 Idem atrasado..... 0,10 "

PAGO ADELANTADO.

†  
 Primer aniversario  
 El Señor  
**D. Vicente Martín Nieto**  
 Presbítero  
 falleció el día 18 de Marzo de 1904  
 habiendo recibido los Santos Sacramentos  
 R. I. P.

Sus desconsolados sobrinos D. Ramón Molina, Presbítero, y D.ª Trinidad Molina; tíos, primos y demás parientes

*Suplican á Ud. se sirva encomendarle á Dios y asistir á las Misas que, por el eterno descanso de su alma, se celebrarán el 18 del actual en la Iglesia de Religiosas Dominicas de Madre de Dios, de esta ciudad.*

El Excmo. y Rdmno. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo se dignó conceder 200 días de Indulgencia en la forma acostumbrada.

## La mala Prensa y el Clero

**I**

Como decíamos al terminar nuestro artículo publicado en el núm. 59 de este semanario, dos particulares y plausibles iniciativas han surgido para combatir la misión de la mala Prensa contra el Clero.

**II**

Sea la primera en la indicación, por razón de la grande respetabilidad de su autor, la ejercida por el Excmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Viendo con profundísimo dolor aquel venerable Prelado la iniquidad de la Prensa local contra su amado Clero, en el «Boletín Eclesiástico Diocesano», correspondiente al mes de Agosto de 1903, excitó, con los sublimes acentos propios de su corazón paternal y de su apostólica pluma, á la formación de una asociación de Letrados católicos para la defensa de los Sacerdotes inocentes, contra las invectivas del periodismo, persiguiendo ante los Tribunales á los periodistas que los insulten y escarnezcan.

No hay para qué consignar que la excitación del Prelado hispalense tenía por campo su Diócesis; pero puede tomarse como hecha á los Letrados católicos de toda la Nación. ¡Cuán otra sería, de existir esa Asociación funcionando con celo en toda España, la conducta de la mala Prensa de Madrid y provincias, ó sea la central y la local, en punto á difamación del Clero, y cuánto contribuirá ese organismo á la extirpación de la mala Prensa y al bien consiguiente de la Religión!

Ignoramos si la iniciativa del Sr. Arzobispo de Sevilla fué secundada en su Diócesis y en caso afirmativo, si el éxito correspondió á los deseos y esperanzas de su autor. Lo que sabemos es que, fuera de Sevilla, es como si no hubiera existido tan respetable y plausible iniciativa. Los Letrados católicos no han respondido á ella, resultando la misma, casi estéril, para la acción católica que tenía por fin.

**III**

Sea la segunda en la indicación, aun cuando en nuestro sentir sea la primera en la posibilidad de ponerla en práctica, la de la Asociación del Clero para su defensa, surgida en la Diócesis de Vitoria y provincia de Vizcaya. El Clero no puede disponer de la voluntad de los curiales católicos y hacer que se organicen con el fin repetido, pero puede disponer de su propia voluntad y asociarse y trabajar con no escaso fruto, y eso han hecho muchos Sacerdotes vizcaínos, y pronto lo harán todos (así al menos es de esperar), con la venia de la Autoridad

eclesiástica, la aprobación de la secular y el aplauso de los católicos vascos.

Hermosa Asociación, cuya organización y manera de funcionar daremos á conocer, *Deo favente*, en el próximo número de EL CASTELLANO.

## FALSOS IDEALES

**III**

Si decaís á un libertario que sin necesidad de llegar á la revolución social puede la humanidad ser feliz poniendo en práctica los santos y sabios principios de la moral religiosa, os contestará que estáis equivocado; porque la verdadera dicha ha de consistir en no tener obligaciones morales, ateniéndose al siguiente principio:

«Haz lo que quieras y como quieras.»

Esta engañosa idea constituye una de las mayores seducciones de la doctrina anarquista, y por eso creo muy conveniente hacer un ligero análisis de la misma para demostrar que es de todo punto inaceptable.

A creer la opinión de Guyan, Kropotkin y otros, según aumente el grado de cultura del hombre, ira aumentando el sentido moral, que ellos suponen como una facultad natural, ó mejor dicho, como un *sentido* más, análogo al del olfato ó el de la vista. Y, efectivamente, la historia y la experiencia nos enseñan que no sucede así, por lo menos, en una gran parte de los casos.

El campesino, inculto, pero religioso, que jamás ha leído una obra filosófica, puede ser y es de hecho, en muchas ocasiones, más moral que el pensador orgulloso de su profundo saber. La madre salvaje que se arroja entre las llamas para salvar un pequeñuelo que cayó en ellas, es, sin disputa, más moral que esas agitadoras, eruditas é históricas, que no titubean en soliviantar las pasiones y enardecer los sentimientos de odio, anidados en los corazones de hombres inconscientes y fanatizados. La Hermana de la Caridad que expone su vida por asistir á un enfermo atacado de una enfermedad infecto-contagiosa, es infinitamente más moral que un Bakounine, muy sabio, eso sí, mas lo bastante desgraciado para, después de haber sido perdonado por el Czar de Rusia, intentar una revolución de la Lituania en contra de él.

Negando el alma, merced á la cual puede el ser humano discernir entre las buenas y las malas acciones, y obrar en consecuencia, admiten que todas las acciones tienen un móvil único: el deseo de hallar placer. Por lo tanto, todos los actos, buenos ó malos, reconocen como origen la satisfacción de las necesidades individuales. Es decir, lo mismo que en los animales.

Este concepto es aún más erróneo que el anterior. Púedense admitir que la facultad de sentir placeres ó deberes, sea el primer fenómeno de la vida animal, y que, por instinto, buscamos los primeros y huimos de los segundos; podemos admitir que la abnegación ocasione un sentimiento placentero, de bienestar, capaz de superar al dolor material, determinado por el motivo que dió lugar á aquélla. Negamos, en cambio, que la consecución ó aspiración del *placer sensible*, entendiendo por tal el proporcionado por la satisfacción de las aptitudes orgánicas, sea la causa determinante de las actividades morales del hombre. Y si esta diferenciación de placeres les pareciese á los sostenedores de la moral libertaria una argucia, podríamos, con arreglo á las leyes de la lógica, hacerles la siguiente pregunta: ¿Qué diferencia hay entre esos novísimos conceptos que tan admirables parecen á vuestros secuaces y los admitidos por todos los demás seres?

Para colmo de distates y ejemplo de incongruencias, terminan por decir que todo el edificio de su moral se cimenta en el siguiente *consejo* (sic): «Trata á los demás como quieras ser tratado por ellos en análogas circunstancias.» ¡No les parece á mis amables lectores que ese párrafo es una burda copia de aquel admirable *Mandamiento* que dice: «Ama á tu prójimo como á tí mismo».....

A. Figa.

## Por Cervantes.

Invitados por el Sr. Gobernador se reunieron el martes los Representantes de los Centros principales de Toledo para preparar las fiestas del centenario. Se nombró una Comisión compuesta de los Sres. Presidentes del Ayuntamiento, Diputación, Casino y Asociación del Magisterio; de los Directores de la Academia de Infantería y Escuela de Artes é Industrias; de los Sres. Rector del Seminario, Comandante de Ingenieros, Representante de la Prensa y del Director del Instituto, que fué nombrado Presidente de la Junta.

Pocas noticias podemos adelantar por hoy. En el Instituto una velada, otra en el Seminario y una procesión cívica que, saliendo del Ayuntamiento, irá á la Posada de la Sangre, se descubrirá la lápida que cambia el nombre de la calle del Carmen y llegará al Teatro, donde después del desfile ante el busto de Cervantes, se disolverá.

En la Escuela de Artes se hará el busto del autor del Quijote, que resultará una joya de arte, como todo lo que allí se hace.

## El trabajo y los trabajadores.

«Una de las más grandes inconveniencias que se hayan cometido y que se cometen aún hoy día, es el haber creado una cuestión especial del trabajo y su separación de la grande y general cuestión social. En ésta, como en la cuestión del capital, la gran dificultad no está en el trabajo mismo, sino en su desigual repartición. En realidad todos los hombres trabajan con excepción del número relativamente escaso de aquellos que viven del rico amontonamiento que les han legado sus antepasados ó del trabajo de los demás. Sin embargo, si el trabajo está retribuido directamente, esta diversidad está generalmente en una justa relación con la cantidad de peligros ó del coste de los gastos que supone el aprendizaje ó el uso de este trabajo. Es, pues, resucitar intempestivamente la rivalidad existente entre las clases, y contrario á todos los principios de la sociedad moderna, el oponer el trabajador por excelencia (así el industrial como el de fábrica) á todas las restantes clases de la sociedad, como ha hecho *Lassalle*, y reclamar para él especiales privilegios en medio de una sociedad que se basa ó desea basarse en la igualdad política. El trabajo está oprimido, pero no lo está el trabajador como tal. Si se admiten los principios capitales sobre los cuales está edificada la sociedad actual, como completamente juntos, deben también admitirse todas sus consecuencias, y no lamentarse de que la lucha inexorable para la existencia produzca resultados tan desiguales como los medios con que se combate. Que el obrero ignorante, y excitado por demostraciones de toda clase, se haya acostumbrado á considerar á su maestro ó al patrón de su fábrica como á la causa especial de su miseria ó de sus perjuicios, es tan inteligible é insensato, como considerar al capital como enemigo, sólo por serlo. Sin capital y sin fabricantes, estaría en peligro á cada instante de morir de hambre, y muchas veces se encuentra el obrero en una posición relativamente más favorable que el patrón, que por su parte, sino es capitalista, depende de otro, y por regla general debe luchar con gran número de dificultades, espinosos cuidados y peligros de que el obrero no puede formarse idea. El trabajador, cuyos principales esfuerzos tienden únicamente al aumento del salario que recibe, no piensa en que el patrón, por rico y próspero que se encuentre, le paga, no de su bolsillo particular, sino del público, lo cual, como las otras innumerables concurrencias, le imponen cierto límite que no puede traspasar sin ocasionar su propia ruina. La relación actual entre los trabajadores y los patronos ó las llamadas empresas industriales, no es más que un resultado necesario é inevitable de nuestra actual organización social, y aquellos que por no comprender esta situación declaman sin cesar contra las empresas industriales y contra sus con-

secuencias verdaderamente tristes á veces, obran de una manera tan hábil como el Médico que tomara un síntoma ó un fenómeno exterior como un signo de la misma enfermedad. Los innumerables reproches lanzados contra las empresas industriales y contra el *salario*, generalmente no son justos, sino para las industrias excesivamente grandes, para los negocios en que la mano del trabajador se halla frente á frente del capital, mientras que, por el contrario, en cualquier parte en que un negocio ó una fábrica por medio de la actividad creadora, el genio inventor, el trabajo y las facultades especiales de su patrón ó propietario, ó acaso por medio de la excelencia de toda la organización, se sostiene ó llega á producir la falsamente llamada *prima* del capital, esto es, la ganancia más elevada del emprendedor ó organizador, es esta *completamente merecida*.....

La situación del trabajador es únicamente una consecuencia necesaria del estado general económico y de la mala y desigual repartición del trabajo en la sociedad. Un nivelamiento mutuo y equitativo de bienes y la repartición en la colectividad bajo la dirección del Estado de los que son inútiles al individuo, de donde resultase la garantía de los medios y de las condiciones previamente necesarias á cada uno para su lucha por la existencia, serían los únicos medios de salvación. Si los trabajadores y sus actuales conductores comprendiesen una sola vez esta verdad, podrían evitarse muchas palabras inútiles, y lo que es más, muchas ilusiones.»

**Relación de suscriptores con una cuota mensual para el sostenimiento de la Cocina que, la Conferencia de San Vicente de Pául, titulada de Santiago Apóstol del Arrabal, tiene establecida para sus pobres en el Hospital de San Juan (vulgo de Afuera), y de personas que, sin suscribirse, han hecho un donativo para la misma:**

	Pesetas.	Cts.
<i>Suma anterior</i> .....	403	25
M. I. Sr. D. Agustín M.ª Mangano, donación.....	10	00
M. I. Sr. D. Timoteo Celada, id.....	10	00
M. I. Sr. D. Antonio Peironcelly, id.....	10	00
M. I. Sr. D. José Garrido, id.....	10	00
D. Marcelino Román, id.....	10	00
D. Gabino Marqués, id.....	8	00
M. I. Sr. D. Luis Fernández Lara, id.....	5	00
M. I. Sr. D. Juan Ohaumel, id.....	5	00
D. Victoriano Aguado, id.....	5	00
D. Manuel Marín, id.....	5	00
D. Miguel, id.....	5	00
M. I. Sr. D. Agustín Pinilla, id.....	2	00
<b>TOTAL GENERAL</b> .....	<b>488</b>	<b>25</b>

En la referida cocina, desde el 9 de Diciembre último que se estableció, se han repartido 5.034 raciones; además, dicha Conferencia ha provisto á sus pobres de ropas de abrigo y blanca interior, hecha ésta por las familias de los Socios; á más de otros bonos á pobres que no les dan los de la cocina, equivalentes á comestibles que, en tiendas que tienen señaladas, se les facilitan, y lactancia á tres niños.

**ANUNCIO**

A voluntad de sus dueños se vende una casa situada en la calle del Comercio, núm. 23, moderno.

Para el precio y condiciones dirigirse á la calle de San Ginés, núm. 2, zapatería.

## EL BAILE

## FRENESÍ

—Vendrás al baile conmigo  
Y juntas las dos, Elisa,  
Correremos los salones  
Causando celos y envidias.  
Ya verás á los polluelos  
Con qué afanes solicita  
Miradas de nuestros ojos,  
De nuestros labios sonrisas.  
Ya verás cómo abatimos  
La insoportable osadía  
De las que, siendo rivales,  
Se nos venden por amigas.  
Bailaremos sin descanso;  
Luciremos á porfía,  
Y cada palabra nuestra  
Alcanzará una conquista.  
Tenemos trajes lujosos;  
Gozamos fama de ricas,  
Y hemos de ser el terror  
De coquetuelas altivas.  
Ni una palabra de amores....  
Ni un saludo, ni una cita....  
Con ellos, indiferentes;  
Con ellas, poco expansivas....  
Vamos al baile, ¡que un mundo  
De placeres y armonía  
Nos abre sus horizontes  
Ofreciéndonos la dicha!  
Vamos al baile, ¡y frenéticas,  
Al compás de polkas íntimas,  
Se mecerán nuestras almas  
Disfrutando de la vida!....  
Y con el rostro animado  
De esperanza y alegría  
Lanzáronse á los salones  
Unidas Petra y Elisa.

## INDIFERENCIA

—¿No bailas, Elisa? —No.  
—¿Y tú, Petra? —Yo, tampoco.  
Prefiero ver.... Me sofocan  
Las flores y los adornos.  
—¿Qué pollos tan insufribles!  
—¿Qué pollos, hija, qué pollos!  
—¿Se te ha declarado alguno?  
—¡Declarárase! Si son tontos.  
Ni una flor, ni una lisonja,  
Ni una palabra de elogio.  
Nada: conmigo han bailado  
En silencio riguroso.  
—Pues sigo tu misma suerte.  
—¿No tienes.... —Ni por asomo.  
Inclinaciones de tallo;  
Los saludos de buen tono;  
Los descansos de ordenanza,  
Y á fumar; ahí tienes todo.  
—En cambio no pierden pieza  
Cuatro tontuelas de á folio.  
—¿Qué quieres! Ese es el mundo,  
Unas mucho y otras poco.  
No las envidió la suerte.  
—Envidiarlas, ¡qué bochorno!  
—¿Con que no bailas? —No bailo.  
—Pues yo también cierro el voto.  
Quédate en esta rincón  
Y nos reiremos del prójimo.

## HASTÍO

—Vámonos, Petra, de aquí;  
Porque el aire que respiro  
Hace saltar en pedazos  
Mi corazón oprimido.  
—¿Te sientes enferma? —No;  
Es que me mata el fastidio;  
Es que las luces me ofuscan;  
Es que me enoja el bullicio....  
Es que no encuentra mi alma  
Placeres en este sitio.  
—Padeces mi enfermedad.  
—¿También tú?... —También yo miro  
Con desdén y menosprecio  
Cuanto gira en torno mío;  
También yo sufro congostas  
Al ver el papel ridículo  
Que en esta noche risueña  
Nos ha ofrecido el destino.  
¡Y tanto afán para esto!....  
Y haber hecho sacrificios  
Para venir á ser víctimas  
Del desdén y del hastío!....  
Vámonos; tienes razón.  
Salgamos de este recinto,  
En que hemos hallado tedio  
Creyendo hallar regocijo.  
Y aquellas dos pobres niñas  
Tristes del baile salieron,  
Con un desengaño más  
Y con una ilusión menos.

## DE TODAS PARTES

Un electricista llamado Henri Gardet, había inventado un aeroplano.  
Subió á la terraza de una casa y se lanzó á los aires, se elevó perfectamente hasta unos treinta metros, y de repente cayó el aparato á tierra, destrozándose y matando al inventor.

Los enfermeros y enfermeras de los Hospicios de Marsella se han declarado en huelga.  
Suponemos que Combes y cuadrilla oficial de enfermeros mientras piden por favor á las Religiosas expulsadas que vuelvan á tener los chicos.

Caricaturista regia.—Cuentan que la esposa de Nicolás II, educada en un ambiente de libertad, es una excelente y saugrienta caricaturista.

A pesar del decoro y la tiesura que le imponen la etiqueta de la corte, ningún personaje se ha librado de su lapiz, y el album en que conserva sus satíricos dibujos, es una verdadera maravilla de arte y de intención fina y aun revolucionaria.

Sólo una persona faltaba en el album de la Emperatriz, su esposo.

Pero hé aquí que el Czar tuvo el capricho de verse caricaturizado por su regia y avispada esposa, y un día y otro, con insistente terquedad, pidió los honores del lapiz. Tras mucho rogar la Emperatriz, pintó un cochecito de niño, colocó en él á su esposo el Czar con corona y cetro, y puso á la Czarina madre empujando el coche, y por tanto conduciendo al Emperador á su autoj y capricho.

La cabeza de San Juan Bautista.—Por orden de Su Santidad ha sido devuelta la cabeza de San Juan Bautista a la Iglesia de San Silvestre in capite, cuyo título por sí sólo demuestra que era la legítima poseedora de tan preciosa reliquia.

Esta tiene dos coronas regaladas por Bonifacio VIII, y el relicario en que se conserva es de plata sobre dorada y cincelada por orden de Martín IV, con asuntos alegóricos a la vida del precursor del Mesías, y tiene por base cuatro leones de estilo gótico lombardo.

Por una inscripción que data del siglo IV, antes de Jesucristo, que ha sido desenterrada hace tiempo en Grecia, se sabe lo que costaban las construcciones en aquella época. Un Arquitecto ganaba menos de 900 pesetas anualmente.

Se calcula que sólo por el roce de unas monedas con otras, se pierden todos los años ochenta y ocho millones de pesetas.

Experiencias de Artillería.—Se han adquirido granadas perforantes para los cañones de 15 que se han mandado a las plazas de guerra.

Se probaron en Carabanchel, y perforaron un blanco de acero de 18 centímetros de espesor, el segundo disparo destruyó el blanco y se suspendieron las pruebas.

Los cañones se han construido en Trubia, llegan sus proyectiles á 14 kilómetros y perforan las corazas de los cruceros y de algunos acorazados, pudiendo hacer 2,40 disparos por minuto.

## ¡AL PILAR!

Recibimos una Circular de la Junta Central de Madrid, de la que extractamos lo que mas importa á los que hayan de formar parte en la Peregrinación al Pilar.

Dará principio el día 19 de Mayo próximo. Se dividirá en parciales, organizadas por regiones, señalándose con anticipación los días y hora de salida como de regreso.

Podrá hacerse el viaje en los trenes especiales, ó en los ordinarios, con la diferencia de que en éstos sólo resultará un 45 por 100 de rebaja, y en aquéllos un 55 ó 60.

El cálculo aproximado del coste del billete, ida y vuelta desde Toledo, será de 30 pesetas en 1.ª, 24 en 2.ª y 16 en 3.ª, para los que viajen en los trenes especiales, y la estancia en Zaragoza de dos días.

Para los trenes especiales se fijan los siguientes puntos de partida: Albacete, Barcelona, Bilbao, Cáceres, Ciudad Real, Córdoba, León, Madrid, Pamplona, Valencia, Valladolid y Vitoria.

Los que hagan el viaje aisladamente, podrán detenerse más días en Zaragoza, dentro del plazo que se les señale.

A cada peregrino se le entregará: 1.º La tarjeta que le acredite como tal, y que le servirá para tomar los billetes del ferrocarril. 2.º Una relación de los hoteles y casas de huéspedes con nota de precios. 3.º Programa de las funciones religiosas en la Basílica de Nuestra Señora del Pilar. Y 4.º Todos los demás impresos que la Junta considere necesarios.

Tendrá derecho á la medalla de peregrino. Para sufragar estos gastos y los de organización, cada peregrino abonará una peseta al hacer la inscripción.

La inscripción ha de hacerse antes del 1.º de Abril.

Para lo cual, la Junta Diocesana ruega á cuantos deseen formar parte en la Peregrinación, se dignen avisar antes del 25 de Marzo.

## Un caballero.

¡Pobre D. Celedonio! Todo su afán era salir cuanto antes á la calle.

Si al menos pudiera disimular esta pícara cojera, decla entre enfadado y compungido, me dejaría ver de las gentes, aunque fuese sufriendome los dolores, y con sólo eso se me quitaba el mayor peso de encima.

Pero, y á Ud. ¿quién le mete prisa para nada?, le objetaba mi acompañante Jiménez; aquí tiene Ud. cuanto necesita: medicinas, alimentos, cuidados y atenciones de la familia, visitas de los amigos....; por otra parte, el Jefe de su oficina sabe que esta Ud. delicado, y que no podrá asistir en unos cuantos días....; de forma que....

¡Ah! sí; pero esos charlatanes de periódicos (que el diablo lleve), no sé cómo habrán conseguido enterarse y han dado á los cuatros vientos la noticia, y, créanme Uds., para un hombre de honor lo más horrible que le puede suceder, es andar en lenguas desprestigiado y sirviendo de comidilla en todas las tertulias; porque lo peor del caso es que mientras yo no me restablezca de la herida, pesarán sobre mí, como losa de plomo, el deshonor y la vergüenza.

Ya no cabía dudar. Nuestro amigo D. Celedonio se había batido en duelo, y de sus resultas se hallaba recluido en casa, merced á una herida recibida en el muslo derecho. En los primeros días pudieron hacernos creer, los de su familia, que se trataba de unos dolores de reuma; pero la Prensa local no tardó en ponernos al corriente de lo que había sucedido, y el mismo D. Celedonio, con su espontánea declaración, hizo desaparecer el resto de duda que aún nos quedaba.

—Pero, ¿y ha tenido Ud. atrevimiento para batirse, le dije con mas indignación que asombro, Ud., que se las echa de católico, que pretende ser hombre de ideas sanas, que dice no dejarse llevar de las corrientes del día? ¡Por Dios, D. Celedonio! A no habérmelo confesado usted mismo, nunca lo hubiera creído.

—No me recrimine, D. Vicente, que se trataba de un asunto de honor, y Ud., y cualquiera que se estime algo á sí mismo, hubiera hecho lo mismo otro tanto, volviendo por la suya.

—Si yo no le recrimino porque á toda costa quiera defender su buena fama de hombre honrado: lo que le digo y sostengo es que por el camino que Ud. ha ido no lo conseguira jamás.

—Pero D. Vicente, si su exigencia de la sociedad en que vivimos, á las que no es posible sustraerse mientras uno quiera pasar por persona de algún viso. Vamos á ver: ¿qué hubiera usted hecho en mi caso? Uno le insulta públicamente, le falta al honor, trata de arrebatarle su dignidad y su honor....; sabe Ud., ó al menos fundamentalmente lo supone, que su propósito es verle despreñado de las gentes, hacerle el oprobio de la sociedad, privarle de su empleo, único sostén de la familia.... en fin, no quiero recordarlo: á un hombre así no hay más remedio que arraucarle la lengua y azotarle después con ella en el rostro á la faz del mundo entero. Lo repito; póngase Ud. en mi lugar y dígame cómo hubiera ventilado el asunto.

—Le diré, D. Celedonio, le diré, y no se sofoque, porque entre nosotros se han de tratar y resolver las cuestiones mas á sangre fría: seguros de que así discurrirémos mejor.

Yo, puesto en las circunstancias indicadas por Ud., no sé lo que hubiera hecho; pero desde luego le digo que cualquiera cosa menos batirme formalmente; porque desde la doctrina establecida y sentada por Ud. (en cierto modo admisible), hasta venir al terreno del honor, hay una distancia tan enorme, que no la salvará en serie indefinida de consecuencias quien sepa discurrir lógicamente.

Vamos si no por partes, y séame Ud. ingenuo: Creo, D. Celedonio, que cuando á uno se le insulta en su presencia de palabra ó de hecho, procede la defensa en el acto *servato moderamine inculpata tutele*, como dicen los moralistas, y después, si hubo testigos presenciales del hecho, acudir á la correspondiente autoridad para que ponga las cosas en claro y aplique al delincuente el correctivo que merezca. Supongamos que las frases ó las formas empleadas por el agresor no son de las mas correctas y si capaces de sacar de sus casillas al mas paciente y resignado, y que, merced á los movimientos de la ira, súbitamente excitada, el agredido no puede contener sus ímpetus, y traspasa en un momento dado los límites debidos.... pues á lo sumo, cometerá una falta mas ó menos grave ó leve, á que todos estamos expuestos; pero que Dios, la Iglesia y los hombres en general, perdonan fácilmente. Dígame Ud. ahora si esto es lo mismo que á ciencia y conciencia cometer uno de los pecados mas graves prohibidos en el Decálogo, y lo que es peor aún, exponerse á no dejar tiempo al arrepentimiento?

—Eso es verdad, D. Vicente; pero en mi caso las cosas cambian por completo. En primer lugar yo no puedo batirme en una riña callejera como lo hacen los de baja estofa, y por otra parte el insulto que se me infirió no fué cara á cara, sino que, como Ud. sabe, se valió mi adversario de las columnas de un periódico, donde publicó aquel suelto infamante; así que no había mas camino que mandarle los padrinos, y que estuviese como caballero sus afirmaciones. Además, esa es la manera de conducirse las personas de alguna educación, y yo no podía

proceder de otra manera, so pena de incurrir en la nota de cobarde y mal caballero.

—No le digo yo, D. Celedonio, que se hubiese usted batido en riña en medio de la calle. Lo que afirmaba y repito es que al fin y al cabo una riña improvisada es menos mala que un duelo premeditado. En cuanto á lo que afirma usted, de que no había más remedio que mandar los padrinos al Sr. Meudonza, le diré que se equivoca de medio á medio, porque, ¿qué pretendía usted, vengarse? Pues ya ve, le ha salido el tiro por la culata. ¿Quería Ud. demostrar su inocencia? Pues batirse para vencer ó ser vencido, no es medio adecuado á tal objeto. Lo que procedía para eso era poner las cosas en claro con buenas palabras y mejores razones ante su Jefe ó ante las personas que fuere menester, hasta, si necesario era, ante la potestad judicial correspondiente. Esto en el supuesto de que la acusación (como por fortuna ha sucedido en este caso), no estuviera tan destruida de sentido y fundamento que, más que otra cosa, se hubiese merecido el desprecio. ¿Que le hubiera tachado de cobarde? ¡Por Dios, D. Celedonio, no sea usted tan caudillo! Ese es el cabo con que procuran hacer caer á las personas sensatas los partidarios de esos inventos del diablo. Entonces se hubiera Ud. acreditado de buen católico, y el que no quiera creer que éstos no son cobardes, será porque cierre los ojos para no ver lo que á cada momento sucede; además, que coja la historia de la Iglesia y admire hasta dónde llegaba el valor de aquellos esforzados campeones que perdonaban generosamente las injurias de sus enemigos y morían ó despedazados ó á fuego lento por defender su religión y sus creencias.

Para terminar, le diré que el duelista usurpa los derechos de Dios, único que tiene plena potestad sobre nuestras vidas y miembros; perturba los fines de la sociedad, que vela por la paz y la tranquilidad de las familias, y hace traición á los sentimientos de verdadera nobleza y generosidad que debe abrigar en su corazón todo hombre de buena conciencia.

Y no diga Ud. que se trataba de un duelo á primera sangre, y que por lo tanto desaparece la mayor parte de su maldicia. El más y el menos no mudan la especie, y á mas de que un duelo á primera sangre puede ser de terribles consecuencias en el orden físico, tenemos que la Iglesia no distingue y las mismas penas impone á todo género de duelistas y sus patrocinadores.

D. Celedonio se fué convenciendo poco á poco, y de tal manera estaba impresionado, que para distraerle fué menester que diésemos nuevo giro á la conversación; pues nuestro ánimo era sacarle de un error y no mortificarle con imprecaciones.

Se terminó la visita dándonos las gracias por el favor que le habíamos hecho y por los consuelos que le habíamos proporcionado, y recuerdo que al despedirnos dijo en tono de plena convicción: «La verdad es que yo, echándome de caballero, no habré podido demostrar con las armas en la mano que soy hombre honrado, pero en cambio.... buen pinchazo he recibido en esta pierna.»

## Junta Diocesana de la Obra de la Propagación de la Fe.

Cuenta de la recaudación obtenida en favor de las Misiones Católicas de ambos mundos, y gastos ocasionados en este Arzobispado durante el año 1904.

Ingresos.	Pesetas.
Suma anterior.....	186,49
ARCIPRESTAZGO DE HERRERA DEL DUQUE.—Corresponsal: D.ª Francisca Navarro. Recaudado por el señor Cura Párroco de Siruela.....	28,00
ARCIPRESTAZGO DE ILLESCAS.—Corresponsal: D.ª Criseta M. Serrano de Fando. Sr. Arcipreste.....	5,00
ARCIPRESTAZGO DE LILLO.—Corresponsal: D.ª Remedios Muñoz de Ledesma. Recaudado por el Sr. Cura Párroco de La Guardia.....	3,35
TOTAL.....	222,84

(Continuará.)

## FIN DE UN ASESINO

El *Figaro*, de París, da curiosos pormenores acerca de la muerte de un hombre que en 1848 disparó desde una boardilla el tiro que arrancó la vida al venerable Arzobispo que en aquel tiempo regia la diócesis de París.

El asesino de Mons. Affre murió de un modo tan espantoso y tan terrible, que quien quiera creer en la existencia de Dios, debe ver en esa muerte el castigo del cielo.

Llamábase Lafore, y era de origen belga, de oficio ebanista y habitaba en el barrio de San Antonio.

En los primeros días de Junio de 1848 cogió un fusil, como otros muchos de sus compañeros, extraviado por las promesas ilusorias de los agitadores de la época. Pero más cobarde que los otros, no se atrevió á presentarse en las barricadas, y se ocultó en los desvanes de una casa de comercio.

Desde aquel sitio disparaba á la plaza de

San Antonio sin correr riesgo personal de ninguna especie.

Vió al Arzobispo, y apuntándole con ojo certero, disparó el fusil, cuya bala, penetrando por el costado derecho, fué á alojarse en la columna vertebral del Santo Mártir.

Habiendo logrado sustraerse á las persecuciones de que fueron objeto los insurgentes, el miserable volvió á su taller, donde tuvo la audacia de jactarse de su crimen delante de sus compañeros. Estos, indignados, le arrojaron de su lado é impidieron que fuese admitido en ningún otro taller.

Al año siguiente, y viéndose perdido, el asesino concibió la idea de emigrar, dirigiéndose á California, donde se creía que estaba el oro á disposición del primero que llegase. Laforse se embarcó, llevando consigo á su hijo, joven de dieciocho años.

Transcurrieron siete. En 1856, una noche de verano, un antiguo maestro de Laforse, vió acercarse un hombre joven todavía, pero envejecido y de tez amarillenta, y que revelaba en su mirada una profunda pena, mezclada de cierto terror. Este joven envejecido era el hijo de Laforse.

Volvió á Francia sin un cuarto, haraposo, y sólo traía el propósito de que el antiguo maestro de su padre le diese trabajo para ganarse la vida.

Interrogado, contó que Laforse, el asesino, había muerto el año anterior, á las puertas de San Francisco, y en una de sus principales carreteras.

Después de haber recogido algunos lingotes de oro de las minas de California, el asesino del Arzobispo de París había querido acercarse á un puerto con objeto de volver á Francia. Acometido por una partida de ladrones, había sido asesinado, despojado, y su cuerpo, dejado junto al camino, había servido de pasto á los perros vagabundos.

Al día siguiente, su hijo, que vivía en San Francisco, donde trabajaba en su oficio, yendo al encuentro de su padre, halló los restos del cadáver. El pobre hombre, inocente del crimen de su padre, quedó tan vivamente impresionado á la vista de los restos que contemplaba, que sus cabellos se volvieron instantáneamente blancos, y exclamaba sin cesar: «Dios ha castigado á mi padre, y vengado á su Arzobispo.»

Dos meses después, el hijo de Laforse entraba en un hospital, donde al poco tiempo murió privado de razón.



## LIGA CONTRA EL DUELO

Con más de doscientas firmas de personas ilustres de todas las categorías sociales y de todas las agrupaciones políticas, ha publicado la Prensa de Barcelona un documento ó circular, haciendo un llamamiento á la opinión, á fin de que, á ejemplo de muchas Naciones europeas, se creen en España asociaciones ó ligas antidualistas para evitar y acabar con la deplorable y anacrónica costumbre del desafío, tan contraria á las leyes divinas y humanas.

Los principales objetivos ó aspiraciones de la liga, según el mismo documento, son los siguientes:

1.º Ejercer una continua propaganda en la Prensa, en la tribuna y en todas las esferas sociales en contra de la costumbre del duelo, á fin de mantener á la opinión en esta corriente en que va entrando, ya con la publicación de artículos en los periódicos, ya promoviendo asambleas, ó bien repartiendo, por medio de hojas impresas, los escritos de los muchos publicistas que del asunto se han ocupado y de los que en lo sucesivo dediquen sus plumas á tan humanitario fin.

2.º Procurar, por medio de la respetabilidad que lleva consigo toda asociación bien organizada, las reformas en la legislación que sean conducentes á nuestro objeto, en el sentido de que tengan rápida sanción y ejemplar castigo los calumniadores y ofensores del honor de las personas y todos los infractores de la ley en asunto de tanta monta.

3.º Proceder á la organización de los tribunales de honor ó jurados de arbitraje encargados de resolver los asuntos al honor referentes, cuyos tribunales civiles, militares y mixtos, compuestos de personas de caballerosidad indiscutible y de probidad intachable, decidan honrosa y pacíficamente, dentro de la más estricta justicia, todos los asuntos que voluntariamente sean llevados á su estudio y resolución, ya por los afiliados á la liga ó ya por los extraños á ella, y constituyan, por lo tanto, la más firme garantía del honor de las personas que hayan sido injustamente ofendidas ó de las que inexactamente hayan sido acusadas de ofensas.

Que no se trata de una obra de Partido, ni representa espíritu de clase ni interés particular de ningún género; que es una obra de concordia y de regeneración social, que está por encima de todas las pasiones individuales y colectivas, y de todas las banderías que agitan á los pueblos; no cabe la menor duda. Bastan para demostrarlo las mismas firmas que aparecen al pie del documento, entre las cuales hay: cuatro Grandes de España, veintitrés títulos de Castilla, diez Diputados á Cortes, cinco ó seis Senadores, veinticinco Catedráticos, los Directores de ocho periódicos diarios, militares de alta graduación y gran número de Abogados, Médicos, Ingenieros, etc.; los Presidentes de cuatro sociedades políticas y elementos de todos los Partidos, desde los más retrógrados á los más avanzados.

## AGRICULTURA

### Los abonos químicos en los terrenos calcáreos.—Refrigeración de los productos de la leche.

En varios y modernos tratados sobre el empleo de los abonos químicos, hemos visto recomendar que en los terrenos calcáreos se haga uso del sulfato de potasa con preferencia al cloruro de potasio, y lo notable del caso es que los términos resultan invertidos en la práctica; es decir, que debe echarse mano del cloruro y abandonar el sulfato. Razones al canto. En las tierras ricas en cal siempre se empleará mejor el cloruro de potasio, mientras que el sulfato de potasa encontrará mejor aplicación en las tierras pobres de cal. El cloruro contenido en el cloruro de potasio, combinándose con la cal del suelo, forma cloruro de calcio, una sal calcarea muy soluble que, con las aguas del riego ó lluvia, es arrastrada al subsuelo. Conviene tener en cuenta que, en general, con el empleo de los abonos potásicos, hay que cuidar de llevar á la tierra cal en alguna abundancia, siempre que el subsuelo no lo contenga, tanto más, cuanto que el nitrato de sosa y el sulfato de amoníaco disminuyen las riquezas en cal de las tierras. La única materia de abonos minerales que no disminuye riqueza en cal de las tierras, es el fosfato Thomas, el cual contiene un 50 por 100, próximamente, de su volumen en cal aprovechable. Acaso esta circunstancia y su precio mas económico justifican la privanza de este abono entre otros abonos fosfatados.

La última palabra sobre la refrigeración de los productos de la leche es de Norte América, donde recientemente se celebró una reunión de la Asociación de Almacenistas americanos, y en ella, un empleado del Departamento de Agricultura de Washington, leyó una Memoria acerca del trabajo de la Sección de Lechería, del Departamento sobre la citada refrigeración. Resulta que en 1902 y 1903, la Sección llevó á cabo notables experimentos en las Estaciones agronómicas de Nueva York y Wisconsin, acerca de la cura al frío del queso, con el objeto de estudiar el asunto bajo una escala comercial y obtener las condiciones de las diferentes temperaturas sobre el queso durante el procedimiento de la cura. Unas cinco ó media toneladas se usaron en los experimentos, y todos los tipos de quesos americanos fueron utilizados. Muchos quesos de tamaños diferentes fueron incluidos con pesos de 10 á 12 libras inglesas. Se usaron tres temperaturas, á saber: 40, 50 y 60. La calidad comercial del producto fué determinada por un jurado de expertos, completamente al corriente de las demandas del mercado. Las ventajas de curar quesos á baja temperatura se hicieron patentes, y los resultados del experimento fueron de valor para los lecheros de todos los países del mundo; de los experimentos resultó que el queso puede conservarse por más tiempo en temperaturas bajas sin alterarse su calidad. La calidad comercial del queso cubierto con parafina, fué sumamente favorable; se disminuyó notablemente la humedad, y el queso estaba perfectamente limpio y libre de enmohecimiento, en tanto que los quesos que no habían sido tratados con parafina, estaban cubiertos de moho. Utilizando la combinación de cubrir el queso con parafina y curarlo á baja temperatura, se obtiene una gran economía.

Los resultados indican que no está lejana la época en que los quesos se podrán enviar en frigoríficos inmediatamente después de hacerlos, y que la cura del queso, en lugar de ser trabajo del fabricante, vendrá á ser parte del negocio del almacenaje al frío.

Columela.



## DESDE ALMOROX

El martes de Carnaval estuvo aquí por la tarde S. M. el Rey, que venía de paso para Avila; llegó próximamente á las doce, parando á la salida de la población; como á algunos vecinos llamara la atención ver parados en la carrera tres automóviles, la curiosidad hizo ir á verlos, y como uno de ellos conciesese á S. M. y á uno de sus acompañantes, el Sr. Mayordomo mayor de Palacio, prorrumpió en vivas al Rey, siendo contestados por los que allí se hallaban: la noticia de estar el Rey en la carretera cuidió como un rayo por la población; se le rogó se dignare visitar al pueblo, á lo que accedió gustoso el Monarca: al momento acudieron las Autoridades y el Párroco, y una vez cambiados los correspondientes saludos, se puso en marcha la comitiva, no cesando en todo el camino los calorosos vivas.

Como en aquel momento se salía del refresco que la Soldadesca de Animas da á todo el pueblo, los individuos que las componen, al saber que S. M. el Rey entraba en el pueblo, salieron al encuentro con sus elegantes alabardas, con la bandera y el tambor, incorporándose á la comitiva, dando la escolta al Monarca; esto le agradó sobremanera. Una vez que llegó á la plaza, subió al Ayuntamiento, saliendo á uno de los balcones á saludar al pueblo, siendo recibido este saludo con los vivas de mas de 2.000 almas que había en la plaza; por segunda vez salió al balcón, repitiéndose los vivas.

Al tener que proseguir su marcha, su estancia fué breve, dirigiéndose á tomar los automóviles.

Al despedirse S. M., manifestó á las Autoridades la satisfacción que le producía la corrección y entusiasmo con que había sido recibido.

Día de júbilo ha sido para esta villa la inesperada visita de S. M. el Rey, que para recuerdo de ella el Ayuntamiento acordó en sesión extraordinaria el poner á la calle por donde entró y salió el nombre de Alfonso XIII.

Como el Sr. Alcalde telegrafiase á S. M. la Reina la visita de su hijo y el entusiasta recibimiento que se le había hecho, el Ministro de la Gobernación telegrafió por encargo de ella dando las mas expresivas gracias por lo bien recibido que había sido su hijo.

S. M. el Rey debió decir á su augusta madre el recibimiento que se le había hecho, por cuanto se recibió después otro telegrama de dicha señora, encargando al Alcalde que en su nombre diese las gracias á estos vecinos por el entusiasta recibimiento hecho á su hijo, como así lo hizo, leyendo dicho telegrama desde uno de los balcones del Ayuntamiento ante numerosa concurrencia, la que prorrumpió en vivas atronadores á la real familia.

Fabio González y del Casar.



## Botones de fuego.

El Día de Toledo se ha nublado; metióse en cosas de las que no sabe una palabra, y dijo unas cuantas herejías con la mayor frescura. El sacrificio por redimir al género humano, fué inútil, no obstante su excelente propósito; pues si la humanidad se limpió del pecado original, en cambio poco ó nada ha mejorado.

¡Muy bien! ¡Si, señor! Estaba una gitana cogiendo mimbres en la orilla de un río, se le fué un pie y cayó al agua: se agarró á unas yerbas y pudo salir de aquel aprieto.

—¿Qué te pasó?, le dijo su comadre.  
—Malos dengues te tragelen á tí, que no ayudas; gracia á las matas, que la intension de Dió ya estaba vista.

Si no le gusta el cuentecito, le diré con el poeta:

¡Presumes tú dar leyes al Tonante  
Que hace temblar las celestiales cimas?  
Deja que á la virtud hermosa y pura  
La adversidad persiga,  
Y que al malvado la fortuna impura  
De rosa y de laurel coronas amigra:  
Deja al desorden que domine el mundo  
Y que grite el cielo ¡La venganza es mía!  
El alma es inmortal: Puede una hora  
Labrar tu eterna suerte.  
Ejerce la virtud... á Dios adora,  
Y lo demás te enseñará la muerte.

## NOTICIAS

Toledo.—Ha sido nombrado para una de las Capellanías de San José, nuestro amigo D. Ricardo Sánchez, por renuncia que de la misma hizo D. Felipe Fernández al ser nombrado Beneficiado de esta Santa Iglesia Primada.

Descubrimiento arqueológico.—En una casa del Sr. Marqués de la Torrecilla, en la calle de las Tornerías, se ha descubierto una Capilla muy parecida á la del Cristo de la Luz, pero más antigua que ésta. Es indudable que en Toledo hay muchas joyas arquitectónicas ocultas, siendo lástima que se deje á la casualidad el trabajo de manifestarlas.

Elecciones.—Con gran facilidad han triunfado todos los amigos del Sr. Cordovés, siendo elegidos los conservadores Sres. Feito, Conde, Jiménez Cano, Contreras, Villarejo, Cordovés, Infantes y Vega, y los liberales Lara, Serrano, Barreda y Cid; los republicanos no han conseguido ningún puesto.

La Academia de Arcos, establecida en esta capital, plaza de la Ciudad, n.º 5, cuenta con la valiosa cooperación del distinguido profesor, Comandante de Infantería retirado, D. Enrique Solás. Este señor quedará encargado de la Academia cuando el Sr. Arcos, en época de exámenes, marche á Segovia para presentar en Artillería algunos de sus alumnos.

El día 8 del actual ha fallecido D.ª Encarnación Galla, madre de nuestro muy querido amigo el Presbítero D. Angel del Cojo.

A él y á toda su familia le enviamos nuestro sincero pésame.

Igual desgracia añade á nuestro suscriptor y amigo D. Alvaro Cepeda, Beneficiado Muzárabe. El día 13 murió su señora madre D.ª María Manuela; y á su entierro acudió gran acompañamiento, testimonio del mucho sentimiento que su muerte ha causado.

Desde estas columnas expresamos el que nosotros por esta misma causa experimentamos.

También ha fallecido el día 13 D.ª Petra Redondo, viuda de Caballero, cuyo cadáver ha sido trasladado al panteón familiar de Recas. Damos á su familia nuestro sentido pésame.

Quero.—Las fiestas de desagravio á Jesús Sacramentado han resultado solemnísimas en estos Carnavales. La asistencia al Templo ha sido muy numerosa. Los Sermones, á cargo del antiguo Párroco del mismo D. Ubaldo García de los Huertos, hoy Beneficiado de la Santa Iglesia Primada, han resultado verdaderos modelos de oratoria sagrada. Se ve que aún vive la fe religiosa en esta villa.

Ajofrín.—El buen ejemplo cunde. Sabedoras algunas señoras del excelente resultado que está dando en Orgas la Escuela Dominical de jóvenes, se

proponen establecer una en esta villa, para lo cual cuentan ya con la autorización y apoyo de los señores Cura Párroco y Alcalde. Las felicitamos y prometemos no les faltará quien les ayude.

Turleque.—Muy pronto será un hecho la instalación del Apostolado en esta Parroquia. Se espera al Director Diocesano, quien predicará un Triduo de preparación. Ya hay varias personas alistadas y otras se ocupan en la confección de escapularios.

Mercados del día 7.—Salamanca: Trigo, á 53 y 54 reales fanega; centeno, á 45; cebada, á 38; algarroba, á 54.

Barcelona: Trigo, á 52½ y 53 reales fanega. Medina del Campo: Trigo, á 52 reales fanega.

Palencia: Trigo, á 51 reales fanega; centeno, á 42; cebada, á 31; avena, á 27.

Valladolid: Trigo, á 53 reales fanega; centeno, á 43½.

Ocaña.—Para desagraviar á Jesús Sacramentado de las horrendas injurias que se infieren á su infinita Majestad en estas fiestas paganas del Carnaval, la Sección Adoradora Nocturna de esta villa tributó cultos solemnes en la Iglesia Parroquial de Santa María.

Todas las tardes, á las tres, se expondrá á Su Divina Majestad, rezándose el Santo Rosario, Estación, Trisagio á toda orquesta y Motetes, terminándose con una Plática por el activo Director espiritual D. Alberto Hijosa que, gracias á su fervoroso celo, se sostiene tan piadosa Sección.

Comenzada la Cuarema, todos los lunes y miércoles se tributan solemnes cultos ante las santas y valiosas Imágenes del Nazareno y María Dolorosa; hecha la exposición, se canta el Miserere á grande orquesta, y acto seguido Sermón, á cargo de los Sacerdotes de esta localidad y en su mayoría al elocuente orador Sr. Hijosa, que goza de justa fama en esta región.

El día 19, festividad de San José, celébrase una función religiosa por su ilustre Hermandad con Procesión y Sermón á cargo de referido señor.

Se ha constituido en esta villa el Sindicato Agrícola, que con tantos beneficios viene funcionando en algunos pueblos de España. Este promete ser uno de los mejores, debido á la especial iniciativa y actividad de su digno Presidente el Excmo. Sr. D. José de Goicoechea, Senador del Reino.

Mascaraque.—Ha fallecido la virtuosa señora D.ª Ana Martín Valderas. Acompañamos á su familia en su justo dolor.

Consuegra.—Se ha cometido un robo en metálico, en cantidad de tres mil y pico de pesetas, en la Fábrica de Harinas de la Sra. Viuda de Brígido Muñina, habiendo el autor ó autores descerrajado uno de los pupitres de la mesa de escritorio, y penetrando en el despacho en que se hallaba ésta por un boquete abierto en una de las paredes de la habitación.

Camuñas.—Se sigue proceso por falsificación del Censo electoral. Nada menos que veinticinco nombres han sido incluidos en las listas sin tener la edad para votar. ¡Pronto empiezan!

Adolfo, no te he escrito antes porque un fuerte catarro con tos seca me ha tenido durante varios días postrado en la cama. Gracias que he tomado las pastillas contra la tos que fabrica Telesforo de la Fuente, con las cuales he logrado curarme rápidamente.

Las venden en la plaza de Zocodover, 33 y 34, Confitería. Toledo.

Hemos tenido el gusto de admirar el plano de las reformas introducidas por el celoso Párroco de Carranque en el Cementerio de referido pueblo, lo que prueba la ilustración é inteligencia de dicho Párroco, así como la actividad que despliega en bien de su Parroquia, en la que ha hecho reformas de consideración, entre la que figura el entarimado de ella.

## SECCIÓN RELIGIOSA

### CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta Horas.—Días 16 y 17, en los Padres Carmelitas; 18 y 19, en el Convento de Gaitanas; 20 y 21, en Santa Leocadia, y 22 y 23, en Santo Tomás.

Iglesia Catedral.—El domingo 19, en la Misa conventual, Sermón á cargo del Sr. Penitenciario, como 2.ª Dominica de Cuarema.

### Fiestas á San José.

Padres Carmelitas.—Misa solemne á las nueve y media, y por la tarde exposición, Rosario y Sermón, á cargo de un Padre Carmelita.

Convento de Gaitanas.—Función solemne á las diez de la mañana, en la que será orador el señor Muñoz de Morales. Por la tarde, á las cuatro, ejercicio y Sermón, á cargo del Sr. Bou, Superior del Seminario.

Convento de San Antonio.—Función solemne á las diez, en la que será orador el Sr. Viana. Por la tarde, á las cinco, último día de Novena, siendo orador el Sr. Pastor.

Convento de Carmelitas.—Función solemne á las nueve y media; exposición del Santísimo todo el día, y será orador en la Misa el Sr. D. Rafael Lugo.

Hospital del Rey.—A las diez celebrará la primera Misa el nuevo Sacerdote Hermano Tomás, del Colegio de Huérfanos del Sr. Lamadrid, siendo orador el Sr. Cura de Guadamar.

Iglesia de Padres Jesuitas.—El lunes 20 darán principio los Ejercicios espirituales para señoras, dirigidos por el P. Moatero, por la mañana á las diez y por la tarde á las cuatro.

### Vía Crucis.

Todos los viernes, á las cuatro, en Santa Úrsula; á las cinco, en Santo Tomás y Padres Carmelitas; al toque de Oraciones, en San Felipe Neri, y á las cuatro, en la Ermita de San Roque, extramuros.

**Aguas minero-medicinales**de  
**Nombela (Toledo)**

Sulfurado—sódico—magnésicas—sulfhídricas

Fuente de la Dehesa

Recomendadas eficazmente en las enfermedades del aparato respiratorio, piel, reumatismo y en las que dependen de trastornos de la nutrición en general.

La bondad del clima permite tener abierto el Establecimiento, que dista de la población un kilómetro y está dotado de personal idóneo, desde 1.º de Abril al 30 de Noviembre.

Pídanse informes al Administrador D. José del Río, Nombela (Toledo).

**UREÑA Y CARBONELL**

COLÓN, 14. VALENCIA

De los más acreditados talleres de España en escultura religiosa de madera colorida; conocidas sus obras en Toledo y su provincia, especialmente en Polán, Puente del Arzobispo, Borox, Gálvez, Mocejón, Ollas, Maqueda, Mazarambroz, Puebla de Don Fadrique y Val de Santo Domingo, distinguiéndose estas imágenes por el sentimiento religioso que inspiran.

Se construyen en madera, talla y dorado: templetas, altares, andas, frontales, urnas, etc.

**Nuevo Almacén**

de

**Camas y muebles**

Comercio, 19, y Cordonerías, 14.

Ventas á plazos y al contado.

En este nuevo Establecimiento encontrará el público inmejorables ventajas en cuantos artículos pertenecen á dicho ramo, como son:

Cama-colchón por.....	18 pesetas.
Lavabo completo desde.....	13 »
Cómoda nogal íd.....	30 »
Cama forma inglesa para matrimonio íd.	32 »
Sillas torneadas madera de haya, muy fuertes, á.....	2,50 »

Al mismo tiempo encontrarán en dicho Establecimiento armarios de luna, aparadores-chineros, entredoses, mesas despacho, mesas comedor, redondas y cuadradas, mesas camillas y mesas de noche desde 7,50 pesetas, percheros, perchas, baúles, cuadros, espejos y sillerías de todas clases y gustos.

Visítad este Establecimiento antes de hacer compras en ningún otro.

Comercio, 19, y Cordonerías, 14.—TOLEDO

Ventas á plazos y al contado.

**TALLER DE ESCULTURA**

Restauración y encarnación de imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos

y servicio pronto.

Visiten este taller.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

Se venden

canarios, machos y hembras, nuevos, baratos y de buena clase en la portería del Santuario del Santísimo Cristo de la Vega.

Antigua Fundición de Campanas  
**Hijos de Eduardo de Linares Pérez**  
Madrid: Carabanchel Bajo.

Refundición de campanas viejas ó rotas, dándoles el tono que deseen. Portes de balde; facilidades en el pago.

Esta casa esmera los trabajos de modelado, sin pinturas ni falsedades, estando recomendada por varios *Boletines Eclesiásticos*.

**COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA**

BAJO LA ADVOCACIÓN

DE

**NTRA. SRA. DEL CONSUELO**

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

Profesorado titulado.—Médicos honorarios.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

**LA SANTANDERINA**

PESCADERÍA

DE

**FRANCISCO DURO**

TELÉFONO 184

Este acreditado Establecimiento, que está montado á imitación de las primeras de España, es el único que puede ofrecer al público toda clase de pescados verdaderamente frescos, puesto que diariamente los recibe de los principales Puertos de España.

¡Añicionados á comer pesca; gastrónomos, escrupulosos, no dejéis de visitar el Establecimiento de Francisco Duro! ¡Por probar nada se pierde! ¡El que haga lo contrario, es que no quiere comer pesca buena y fresca! ¡Precios sin competencia!!

Puntos de venta: Barrio Rey, 1. Sucursal: Hombre de Palo, 13, teléfono 184, Toledo.

SE ADMITEN ENCARGOS Y SE SIRVEN PEDIDOS Á DOMICILIO

De venta.

Commentaria

**In Scrituram Sacram**

R. P. Cornelli a Lapide S. J.

No hay otra edición del Cornelio á Lapide puesta al nivel de la exégesis actual y conteniendo un índice general analítico. Esta edición encierra, por lo menos, la materia de siete tomos en 4.º más que las demás ediciones.

LA SAGRADA BIBLIA

traducida al español de la Vulgata Latina y anotada conforme al sentido de los Santos Padres y expositores católicos por el ILMO. SR. D. FELIPE SCIO DE SAN MIGUEL, seis tomos, 15 pesetas.

EL RECURSO

SANTA ISABEL, 16—TOLEDO

Imprenta, Librería y Encuadernación

Viuda é Hijos de J. Peláez

Comercio, 55, y Lucio, 8, Toledo.

Objetos de escritorio; trabajos tipográficos; encuadernaciones.

**El Recurso**

Establecimiento de compraventa de alhajas, ropas y efectos

Santa Isabel, 16

Toledo

Se advierte á los empeñantes de citado Establecimiento que tengan operaciones pendientes de fecha anterior á 1.º de Julio último, que pasado el 14 del corriente Marzo, el Establecimiento dispondrá de los lotes vencidos según proceda en cada caso.

**CUADROS AL ÓLEO**

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.

Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

**SE VENDE**

la casa núm. 7 de la cuesta de la Ciudad, propia de los herederos del Sr. Vizconde de Palazuelos.

Para saber precio y condiciones: callejón de San José, núm. 3.

**El Colegio****San Ildefonso**

de esta ciudad, dirigido por los

Hermanos Maristas,

se traslada á la calle del Refugio (Alfileritos), núm. 3. Espacioso local en buenas condiciones higiénicas; tiene hermoso patio y jardín.

Se admiten externos, medio pensionistas y recomendados.

**INTERESANTE**

Enseñanza de Aritmética, Geometría, Filosofía, Geografía, Historia y Latinidad.

→ Precios económicos. ←

19—lechuga,—19.

**PARA IGLESIAS**

Custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, Crucifijos, copones, sacras, vinajeras y cuanto se necesite de **plata meneces** con arreglo á catálogo.

Ventas al contado, y á plazos con un 5 por 100 de aumento.

Se compra plata vieja ó se cambia.

SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA

Comercio, 10.—Toledo.